

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto		5 cts.
Id. atrasado		10

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO

Resolución de las cosas de la mañana a las seis de la tarde y de las de la noche a las cuatro de la madrugada.

Administración Desde las siete de la mañana hasta las diez de la noche.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

LA ACTUALIDAD

Alrededor del viaje a Melilla

Nuestro proyecto de viaje a Melilla, y la acción, eficazmente patriótica que deseamos ejercer para el porvenir, de penetración española en el Riff, ha obtenido, por las demostraciones que se nos han hecho, una laudable acogida. Consideramos que al obrar así, al dar a conocer, al divulgar entre los habitantes de este trozo de tierra española el modo como desarrollar su actividad en un punto como hecho adrede para el ensanchamiento de España laboramos en bien de ésta.

Energías no faltan en nuestra raza y menos en los laboriosos hijos de Baleares: los que en nuestra excursión a Argel nos acompañaron vieron Fort de l'Eau, vieron Birmandré, las inmediaciones de El Biar, y allí creíase aún en nuestro archipiélago, en tan gran número habitan aquellos lugares compatriotas nuestros que han convertido en verjeles, cuya exuberante vegetación al vigor y las virtudes de nuestra raza es debida.

¿Qué es necesaria, de alta conveniencia esa emigración a la acera de enfrente, como diríamos? Cedamos la palabra a un escritor competentísimo, una autoridad en asuntos africanos, a Gonzalo de Reparaz:

«Yo sospecho que no la hay, (nación) que existe un embrión o fragmento de ella, insuficiente, como organismo geográfico, y no concibo más política española que la que tienda a dar a ese fragmento los complementos sin clientes para que pueda emprender, sin peligro de ser absorbido, una nueva etapa de vida. Esos complementos son: alende, el Estrecho hasta donde sea posible, según lo permitan nuestras fuerzas y los tratados; dentro de la Península la reincorporación de lo perdido, es decir, Gibraltar, etc.»

«Vayan a Madrid con tal doctrinal. Allí predomina la contraria: recogimiento, concentración, arreglo de la casa. Pero ¿la casa tiene arreglo? Si pregunta usted esto, se le quedan con la boca abierta. Nadie se ha tomado el trabajo de estudiar la Geología, la Geografía física, ni la Climatología de la casa. La familia española lleva más de veinte siglos de existencia histórica y aun no ha hecho el inventario de lo que posee. Lo que no impedirá al coro de bobos de tierra dentro repetir: ¡Nada de aventuras!... y muchos miles de españoles se embarcan anualmente a buscar por su cuenta y riesgos esas aventuras que colectivamente desdennan por boca de sus políticos y gobernantes.»

Si en 1830, cuando los franceses marcharon contra Argel con poco menos susto y poco menos a ciegas que O'Donnell contra Tetuán (decir tanto ser demasiado encarecimiento), hubiéramos colaborado en la empresa aquella (lo que ellos habrían agradecido), recuperando a Orán y Mazalquivir, no sólo hubiésemos dado vasto y hermoso teatro a la energía de nuestros emigrantes, sino que la suerte de todo el imperio marroquí habría quedado en nuestras manos y la entonces reciente pérdida de América habría quedado compensada. Hoy tendríamos en África, trabajando a la sombra de nuestra bandeja, muchos cientos de miles de españoles, mercado seguro para nuestra nascente industria, tan necesitada de ellos, y nuestra patria, en vez de ser pequeña y estar amenazada, sería grande y viviría segura.»

«Eso que el pueblo español busca instintiva y espontáneamente está en África. Aun es tiempo de crear allí, no un imperio español, que esa oportunidad la hemos dejado neciamente perder, pero sí una España africana que complete la España europea y la salve de la desaparición a que, sin esa extensión, me parece irremisiblemente condenada. Y al decidirmos a fundar esa España africana daríamos satisfacción plena a la única opinión pública que entre nosotros existe en la materia, al propio tiempo que salvaríamos la nacionalidad de una catástrofe ya próxima.»

Emigrar quiere decir: luchar para salvar la existencia; una vez salvada, luchar por mejorarla; y si esto es aventura, vengan aventuras; que no hay aventura más temerosa que esperar la muerte cruzado de brazos.

Difusamente expone el Sr. Reparaz, ante el lector, la situación de España en Marruecos y el camino que hay que andar para vigorizar con la proximidad fructífera del Riff, debidamente explotada, la debilidad de

la vieja patria, desangrada con la herida que va manando una emigración nutrida hacia más allá del Atlántico.

Deje de ser eterno problema por resolver el de la expansión española en África, y apagado el estallido de las armas salvadoras de la civilización y barredoras de la barbarie, ayúdemos todos, para dar a los ciudadanos ávidos de trabajo y de tierras que demanden la mano del hombre inteligente, despojado con el progreso, una región férax, que devuelva abundosa las caricias del trabajo, tierra que como esa del Riff está a dos pasos de casa, y que esa acción de la labor española la convertiría de hecho en nuestro propio hogar sin los peligros y las aventuras que son prolegómenos de la emigración a largas distancias, donde falta la égida de nuestra autoridad, buena ó mala, según se juzgue, pero nuestra al fin, gratamente consoladora al lado de las extrañas.

Para LA ALMUDAINA.

Los alarmistas

El alarmista es hermano gemelo del terrorista y su primer colaborador. Lo triste es que el alarmista procede, a menudo, sin creer serlo y teniendo por persona avisada y de orden.

Si el alarmista escribe en periódicos, entonces constituye una verdadera calamidad. Barcelona sufre, en general, una lepra de corresponsales que es para poner espanto. Verdaderos chiquillos, verdaderos inconscientes é irresponsables, informan, digámoslo así— a los diarios de España de lo que ocurre y, sobre todo, de lo que no ocurre en esta ciudad, con una desaprensión y una falta de tacto y de sentido moral que bien merecerían un viajecito a Fernando Póo. En tales manos la prensa es, como antaño solía decirse, un trabajo en manos de un niño. No hay estrago que no deba temerse de tanta irreflexión é ignorancia.

He leído estos días algunas corresponsalías acerca de los rumores que circularon el sábado y domingo en Barcelona, (y acaso mis lectores las hayan leído también) que son una obra maestra de ineptitud profesional y de falta de patriotismo y que indican una complicidad flagrante con los perturbadores del orden.

Se comprende que la masa general de Barcelona, después de un trastorno tan grave como el de la última semana de Julio haya quedado en un estado de irritabilidad ó excitación, harto explicable por desgracia. La tranquilidad moral— una vez asegurada la tranquilidad material— no se restablece de un modo súbito. La tranquilidad moral es un fenómeno subjetivo, que debe realizarse en el alma de cada ciudadano, con ayuda del discernimiento y de la discreción de todos.

De idéntico modo, los pánicos y las alarmas, en períodos como los actuales, son también fenómenos casi siempre subjetivos, agravados por la tensión nerviosa, por la hiperestesia ó exacerbación de la sensibilidad social. Tengo anotada en mi cartera, día por día, la relación de todos los falsos rumores que han corrido desde el 26 del pasado. Cuando la publique se verán cosas del mayor interés: incendios que no han ocurrido pero que el alarmista ó el alarmado declaraba haber visto por sus propios ojos; escenas que no tuvieron realidad; anuncios sin fundamento alguno más que ese del estúpido *se dice*...

Pues bien: la prensa: ó el periodista que no sirven para depurar las versiones, para separar lo fabuloso de lo verosímil, para restablecer el equilibrio de las conciencias, ó están vendidos al movimiento perturbador, ó lo ven con gusto, ó dan muestras de tan enorme ineptitud profesional, que la pluma y la cuartilla, en sus manos constituyen un verdadero peligro para todo el mundo, y hay que arrebatárselas como se arrebató el arma de manos de un demente ó de un impulsivo. Sin atmósfera moral no pueden vivir los acontecimientos; y debe confesarse que las cuatro quin-

tas partes de esa atmósfera propicia ha sido creada por la propia prensa «burguesa» y por infabiles compañeros nuestros de «sacerdocio».

Claro que es posible un intento cualquiera de reproducción de los disturbios, aunque yo lo considero fuera de toda probabilidad. Pero aunque ocurriera, ¿qué extensión podría tener? Tan pródiga como ha sido esa prensa en la exageración, en la adulteración descomunal de lo ocurrido, lo ha sido de parca é inhábil en la meditación. No ha dicho todavía al país que, hasta ahora, ningún movimiento popular ó demagógico ha conseguido el triunfo en España como no fuera por medio del ejército; que todas nuestras revoluciones han sido revoluciones militares; que el espíritu militar es actualmente opuesto en grado sumo a tales aventuras; que el movimiento sentimental de los que, *sans arrière pensée*, apoyaron la protesta pacifista ha retrocedido ante los horrores cometidos por quienes incucamente la torcieron y explotaron.

No ha dicho todavía que España en peso ha reaccionado contra los revoltosos de Barcelona; que las naciones extranjeras están sobre aviso; que los consules, si bien correctísimos en su actitud cerca del gobierno, han manifestado con ella lo bastante para inteligencia de los alborotadores; que Barcelona no contaba el 26 de Julio más que con unos ochocientos individuos de tropa que pudieran salir a la calle y hoy aloja una guarnición de 14.000 hombres.

No ha dicho que entonces se partió del monstruoso supuesto de ser general a toda España la revoltine; que entonces se confiaba en los jesús inductores, los cuales no acudieron después a las barricadas, dejando que los cañones hicieran morcilla a los infelices seducidos y embacados; que unos seiscientos de estos, seguramente los más tenaces y bravos, han sido bajas como muertos ó heridos; que otros quinientos ó seiscientos se hallan presos; que algunos miles de fugitivos han pasado la frontera; que las requisas y recogidas de armas han sido incansables y copiosas.

No ha dicho, en suma, que la mal aconsejada Solidaridad Obrera, federación de Sociedades que decretó la huelga general, por un día, como protesta pacifista, ha reconocido, aunque tarde, su engaño y deberá contemplar destruida por mucho tiempo la organización que se iba levantando, pensadamente, al cabo de siete años, después de la primera huelga general...

Nada de esto han dicho los desatinados corresponsales, a quienes Dios perdone, ya que la sociedad tolera que el trabajo continúe en manos de un niño, cuando no en las de un desalmado.

Miguel S. OLIVER

POESIA MALLORQUINA

Mitjdjada pagesivola

Al amich Joseph Catalay
Ha mort l'embat. La soleyada
cau ben aplom, colrant el plá.
La xafagosa bayerada
ret lo treball, en-çá y en-lá.

Resa a compás la mitjdjada
la ven planyent del campar.
tor just detura la tonada
lo segador, capell en mà.

Vora l' casal resta, fumosa,
l' ampla escudella llegumosa
qu' al jornalier prega y sonria.

Llavors, a l' ombra riolera
se fa la sesta, prop de l' era,
entre bells somnis de l' estiu.

A. GARCIA ROVER.

Agost, 1909.

Leoturas y Comentarios

El hombre-proyectil
Nueva York. El aspirante Whiting, joven oficial de la Marina yanqui, venia hace algún tiempo acariciando un proyecto atrevidísimo.

Un día, después de haber leído en los periódicos la tragedia del «Parfado», submarino que se innovó en el fondo del mar, convirtiéndose en tumba de los hombres que lo tripulaban, pensó que había un medio para evitar tan horribles catástrofes. Al principio rechazó la idea, por abeur-

da. Luego la estudió, y al cabo decidióse a ponerla en práctica.

Consultó con sus jefes, y éstos, en buenas palabras, le dijeron que se había vuelto loco.

Sin embargo, no renunció a sus propósitos, y consiguió que le incorporaran a la dotación del submarino «Porpoise».

Estudió los sistemas de los tubos que lanzan torpedos por medio de aire comprimido, y escribió una extensa memoria desarrollando su idea y demostrando que era factible.

La memoria fué enviada al ministerio de Marina.

Los altos funcionarios de éste se llenaron de asombro al leerla; pero, en vez de considerar loco ó su autor, diéronle permiso para que realizase el experimento.

Y éste fué efectuado hace tres días en la siguiente forma:

El aspirante Whiting tomó provisionalmente el mando del «Porpoise» y ordenó que este buque se sumergiese sesenta pies.

Cuando el submarino estuvo inmóvil bajo las aguas, Whiting, que es delgado y alto, se metió, á guisa de proyectil, en uno de los dos tubos lanzatorpedos.

Cerró los ojos y dió la señal.

Los torpedistas dispararon por medio del aire comprimido.

Whiting, convertido en proyectil, salió del tubo, atravesó las capas del agua en algunas centésimas de segundo elevóse á unos cien metros y cayó otra vez, describiendo una parábola en el aire.

Los tripulantes de la lancha que aguardaba cerca del sitio donde estaba sumergido el «Porpoise», le recogieron desmayado.

Con algunas frotaciones le volvieron a la vida.

Whiting abrió los ojos, respiró el fortificante aire del mar y preguntó si seguía el «Porpoise» sumergido.

Luego contó sus impresiones, desde que se metió en el tubo lanzatorpedos hasta que el aire comprimido lo expulsó del aparato con irresistible violencia.

Cuando se metió en el tubo, y cerrando los ojos, esperó el momento supremo, sintió una ansiedad infinita.

Los segundos que transcurrieron hasta que fué hecho el disparo, le parecieron años.

Estuvo á punto de gritar:

—¿Qué aguardáis?

En el momento en que habría la boca, sin pensar que no podía oírle, sintió en las plantas de los pies un empujón formidable. El corazón dió una espantosa sacudida, y extraído dolor martilleó en sus sienas.

La última sensación que recuerda, fué la de una caída espantable á un abismo sin fondo.

Esto le extraña mucho, porque en aquel momento subía a la superficie del Océano, en vez de sumergirse en sus tenebrosas profundidades.

Después de sentir dicha sensación, perdió el conocimiento.

Whiting se encuentra perfectamente bien y muy contento del resultado de su experiencia.

Dice que ha probado que cuantos se encuentran en el fondo del mar, dentro de un submarino inútil, podrán salir de su cárcel por medio de los tubos lanzatorpedos.

Sólo morirá el que haga el último disparo, naturalmente.

La campaña de Melilla

Visita al campamento de Cabo de Agua

Nuestro buen amigo Eduardo L. Chavarrí, se encuentra por Las Provincias en Melilla.

He aquí unos fragmentos de una de sus interesantes reseñas:

Allá en el extremo de la línea española, á la vista de las posesiones francesas (37 kilómetros) existe el campamento más avanzado español, lejos de los demás que forman la serie de fuertes actualmente en acción, aislado, centinela avanzada entre todos, al frente del cual hay un valenciano bien conocido y bien estimado de todos: el teniente coronel señor Gavilá.

Quise ir á saludarle, y... quise ver aquella apartadísima posición, tan lejana de Melilla. Para ello tenía una buena conjuntura; la calma de estos días. Había que esperar ocasión de marchar á Cabo de Agua, y esto sólo puede hacerse por vía marítima. Ir por tierra (prescindiendo de los moros), representa organizar una caravana en regla. Por fortuna salía el vapor «Sevilla» á llevar viveres y agua al campamento, y pude obtener concesión para ir en él.

Nuestro buque avanzaba y comenté el viaje pintoresco junto á la costa. Ante mí pasaban lo fuertes, y el Gurugú, con sus dos cañadas, refugio de moros. Ello, por la manera como están dispuestas las vertientes, y la forma de vivir y pelear allí los riffeños, me hacía recordar al Maestrazgo de Castellón. También la configuración de estos montes me recordaba la sierra del Garif, vista desde Estivella y Albalat. Estos pueblos serían ahora los fuertes junto al mar, y el camino de Barreix la garganta del Gurugú, en donde se esconden los riffeños.

El globo militar escudriñaba los rincones al pasar nosotros. Y desde los fuertes disparábase granadas al monte. Las vimos explotar claramente, aquí y allá, en las laderas y en sitios donde se reunía algún núcleo de riffeños.

El vapor continuó su marcha, y pude así ver toda la línea de fuertes y la configuración de la montaña. Más lejos se veía la costa africana, azul y tranquila: el mar estaba enteramente en calma. Pasó el Atalayón, y enmendó el capitán el rumbo. Todavía veíamos á lo lejos las nubecitas blancas surgir violentamente en el suelo, y después escuchábamos la detonación de los disparos.

Quedó atrás la zona de guerra, y vi un país silencioso, más costa, como toda esta, sediente, roquiza, tierra lujosa, como sus habitantes. Nada sonriente, nada amable.

Pronto divisamos nuevos horizontes y nuevos puntos de vista. Las Chafarinas presentábase á la vista.

Pasamos rozando junto á un peñón desierto todo formado por rocas que, junto al mar, forman grupos de estalactitas, semejantes á los de Mallorca. Junto a esta roca aparece la mayor de las islas: el fuerte, la población, el desembarcadero.

Toda la población estaba allí esperando el buque. Era como el paso del tren en los pueblos. Vi las muchachas que paseaban juntas, mirando curiosas á los viajeros. Vi las mamás en grupo aparte. Los empleados que venían por la correspondencia. Y en todos los ojos notábase la secreta alegría que el vapor les producía, ligándoles al mundo viviente.

Allí desembarqué, pues el vapor quedaría toda la tarde, y sólo á la mañana siguiente iría á Cabo de Agua. Subí en un bote que á la costa frontera nos llevó en ed a hora, y me encontré de nuevo en tierra de África.

Yo no había podido ver, desde el bote, el sitio á donde me dirigía. Hubo que doblar una punta de tierra y en el acto se presentó á nosotros el desembarcadero.

Forma allí la costa una playa circundada por montículos, encima de los cuales se evanta el puesto militar.

Abajo, junto al mar, están algunas barracas para los colonos que allí viven y para habitación de los moros amigos, que en buen número residen en aquel punto.

Emprendimos el camino hacia arriba, camino arenoso, y pronto llegamos al campamento, situado en la altura.

Después de los primeros saludos y de descansar allá arriba junto á un acantilado desde el cual se domina el mar en bella perspectiva, fuimos al campamento á la habitación del coronel.

Era ésta una «espléndida» barraca de paja y troncos, en donde ha establecido el jefe su comedor.

La sorpresa, casi el susto nuestro, fué cuando oímos decir al coronel: *Rose ta, prepara el soñar*, y ver salir una mujer de edad, diciendo: *¿Y á qué? ¿Añim forasters? ¿En Cabo de Agua? ¿En el desierto? ¿Allí hay Rose ta, y valenciano y sopar!*

Pero cuando *Rose ta* vió á mi compañero Salvador, se quedó tan parada como nosotros, y gritó: *¿A qué es Paterna?*

Verdaderamente hay que hacerse cargo de la situación, del lugar, del desierto, para comprender la alegría de todos.

El campamento de Cabo de Agua es modelo en su género. El teniente coronel Gavilá, con todos los oficiales y tropa á sus órdenes, ha hecho de aquella altura un admirable punto estratégico. Doble foso, doble alambrado, se ven por todas partes, y se trabaja sin parar, á fin de que nada quede sin precaver.

Allá á lo lejos, en la calma de la noche, veíamos una lucecita en la montaña: era el campamento francés, que está á más de treinta kilómetros del español.

Por la noche, para descansar un poco los ánimos, se dió en el pabellón de oficiales una sesión de fonógrafo. Se cedieron los puestos preferentes á las señoras (pues algunos oficiales tienen allí sus familias); luego se acomodó la oficialidad y al fondo los soldados libres de servicio. Aquella noche casi me reconcillé con el fonógrafo. Figúraos que llevaba descansa, alivio moral grande á aquellas soledades; figuraos que aumentaba la hermandad de corazones y figuraos por fin (¡oh, suprema dicha!), que no repetía ninguna pieza. Fué completa la suerte. Y era de ver el buen gusto de aquellos oficiales. Allí de despreciar cuentos y malagueñas, para pedir á Caruso, á Tamagno, á Sammarco... Y en el silencio africano, en un lugar donde sólo vérase música de almohadas, surgían las notas dulcísimas del canto á la luna de *Tannhauser*. ¡Wagner en el Muluya!

Terminó la reunión, y los que de servicio estaban, á su labor se fueron. ¡Ruda labor la del campamento!

Pero esto merece capítulo aparte.

Nuestro paisano el teniente coronel Gavilá es bien conocido. Sus condiciones de mando, su habilidad y golpe de vista le hacen preciso, á mi entender, en este punto de compromiso. En efecto, no sólo era necesario aquí un militar entendido, sino un diplomático sutil. Y esta doble cualidad la posee el ilustre teniente coronel valenciano en gran manera.

Con rapidez asombrosa, en pocos días ha levantado este campamento modelo en su género, por lo bien dispuesto que está todo en él, y por la seguridad que ofrece. Allí donde no había más que unas dunas de arena y piedra seca, se han hecho obras de excavación, de mampostería, ¡qué sé yo!

De noche, cuando el silencio todo lo invade, y la naturaleza duerme, aquella región parece aún más inmensa, más grande, más imponente. El desierto se siente allí y precisa todo cuidado, toda vigilancia, para evitar cualquier sorpresa, por imposible que esto sea hoy. Como el tiempo es bueno, la tropa de servicio duerme junto á la trinchera, con

fusil, con armamento, cual si el enemigo estuviese á la vista. Y esta vida la hacen contentos aquellos bravos del valiente regimiento de África, á quien tanto temen los moros.

He dicho de improbable agresión. Por ahora sí lo es en este punto. El Sr. Gavilá, como dije, es un paisano tan buen militar como sutil diplomático. Ha sabido hacer que los intereses que allí tienen los meros estén ligados á España. Ha sabido hacerse querer y respetar, y todos aquellos adueros están fieles y seguros. El peligro no está allí; está en la harka del interior, la cual puede ocurrirse al rechazarla del Gurugú. El Sr. Gavilá no por esto se descuida. Hace de los días noches (duerme por la mañana) y pasa toda la noche, hasta que sale el sol, recorriendo el campamento ó trabajando en su caseta.

Nuestras fuerzas en África
Según datos oficiales, el ejército de operaciones en Melilla, se compone de los siguientes elementos:

22.170 hombres de infantería, 1.000 de caballería, 2.224 de artillería, 647 ingenieros zapadores, 400 telegrafistas, 113 del tren de aerostación, 111 de ferrocarriles, 904 de Administración militar, 228 de sanidad militar; total, 27.598.

Entre caballos y mulos 4.870, 23 ametralladoras, 20 cañones de tiro rápido, 36 de montaña, 2 globos, 48 estaciones ópticas, 12 eléctricas, 8 telefónicas, 8 acústicas, 18 teléfonos de alta voz, 128 kilómetros de cable, 6 proyectores y tiendas de campaña para 34.000 hombres.

Esto aparte de las fuerzas que guardan Melilla y del material que ya poseían.

Un voluntario.—Regelo

El hijo de la condesa de Pardo Bazán ha marchado á Melilla como voluntario, formando parte de un escuadrón de liñsares.

Algunos oficiales le ofrecieron su coche para hacer el viaje, rehusando aquél quien contestó:

—Soy soldado y voy con mis compañeros.

—La duquesa de Medina de Rioseco ha regalado su automóvil para el ejército de operaciones en Melilla.

Peticion de los veteranos

Por conducta del general Marina han solicitado del Rey, los veteranos de 1859 y 1860, ir á la campaña para garantizar los fueros ó prestar cualquier otro servicio que su ya avanzada edad les permita.

Para abrir la bocana

Entre los elementos militares que hay aquí se aplaude mucho al ministro de la Guerra por haber enviado un tren de dragado de Almería para abrir la bocana de Mar Chica: á fin de que puedan entrar en ella nuestros cañoneros y transportes, lo cual facilitará grandemente las operaciones.

También ha enviado un tren blindado, que prestará, sin duda, excelentes servicios.

Detalles de las heridas.—Asociaciones

El setenta por ciento de los heridos por arma de fuego, entre los que se hallan en curación en los hospitales, presentan heridas causadas con disparo de fusil muser.

Una veinte por ciento de los heridos lo fueron con disparos de fusil Remington.

El diez por ciento restante corresponde á los heridos con explosivos y balas irregulares.

Es grande también el número de contusos y de los que tienen fracturas, que les fueron producidas con pelos y piedras ó á consecuencia de caídas desgraciadas en el fragor del combate.

Tampoco faltan, en fin, en los hospitales muchos enfermos atacados de insalación.

Esto no debe sorprender á nadie, pues ya reiteradamente hemos manifestado que en Melilla está haciendo estos días un calor insufrible.

Ha habido días en que el termómetro ha marcado 52 grados, y puede asegurarse que los rigores del sol están siendo para nuestras tropas un enemigo más temible que los ataques de los riffeños.

El automóvil

Como estamos haciendo una guerra en favor del progreso, quiero anotar un hecho de poca monta en sí, pero muy importante, por lo que alcanza á significar. Hoy ha cruzado por la Marina, por los caminos de los campos, el primer automóvil que corre por estos campos de África. El tratantísimo lo ha traído aquí. Es propiedad del duque de Medina de Rioseco. Lo dirige un *chauffeur* moreno, andaluz, despechador y sucio, como un *chauffeur* en tiempo de campaña. El coche es reducido, ligero. Va pintado de blanco. Con su bocina, que contrasta con el agrio balido de las trompetas, de los clarines de Artillería, ha dado una nota grata, afeble, á esta vida de Melilla, donde se hace ahora una guerra en favor del progreso.

La viuda alegre

Al constituirse la primera brigada de cazadores había necesidad de designar una contrasena para adentrarla al toque de sus trompetas y distinguirla de los demás toques.

Alguno propuso que se aplicaran notas de la marcha de *Tannhauser*, otros propusieron otras músicas para este empleo. Y el general Tovar, que conoce á sus cazadores, que conoce la soledad de la vida de campaña y cuán grato es para el soldado el recuerdo alegre de la mujer, ha dispuesto que se eija la entrada del paso-doble de *La viuda alegre*.

Perros para la guerra

El comandante inglés Richardson ha creído, y se propone conducir á Melilla, varios perros de su propiedad, con-

venientemente ametrallados para la buca de los idos.

La ignorancia de los moros El fotógrafo de Málaga don Demetrio López, que ha estado en Melilla obteniendo algunas interesantes fotografías del campo moro, ha referido a su regreso a aquella capital los siguientes curiosos detalles, que demuestran la ignorancia de los moros.

Dice el señor López que nuestros selajes enemigos procuran imitarnos, y como carecen de los elementos que nosotros tenemos, imitan nuestros reflejos con pedruzcos de hojalata.

Como las ametralladoras infunden en ellos un espanto indescriptible, pues sus efectos son formidables, apenas las oyen funcionar huyen para ponerse fuera del alcance de los proyectiles.

Para hacernos creer que ellos también tienen ametralladoras, hacen sonar durante los combates unas enormes matracas que vistas ya por medio de anteojos de campaña excitan la hilaridad de nuestros soldados.

Crean los moros que los globos se sostienen en el aire, por medio de un palo muy largo y se devanan los sesos, porque no comprenden que haya palo alguno de tales dimensiones.

Para la paz

Escribe el corresponsal de La Correspondencia de España:

Ayudo a la misión que lleva a Tánger un importante núcleo de moros que lleva a bordo el vapor «Emir», de paso por estas aguas.

Esa misión, de que pronto vamos a dar amplia cuenta, se relaciona muy estrechamente con rumores en la plaza circundante respecto al propósito de muchos kabileños de solicitar la paz con España.

Han llegado esos rumores a tomar tanto cuerpo, que algunas gentes, presumiendo de bien enteradas, decían ya sin timbreo hasta las condiciones del pacto o de la sumisión que más o menos pronto se había de hacer.

Mucho nos guardaremos de aceptar tan inseguros informes. Podrá haber en ellos un fondo de verdad—el deseo de algunos kabiles de poner fin a la lucha, tal vez comprendiendo que de lo contrario les amenazan graves peligros—pero de eso a que el tal propósito de muchos moros, ya manifestado ayer en el zoco, haya de variar en un ápice el curso de los acontecimientos que se preparan, media el abismo.

Yo puedo asegurar rotundamente que todo ello no desviará al general Marina un solo punto de la línea de conducta que se ha trazado.

Esa comisión de moros, notables que el vapor «Emir» conduce a Tánger se propone, una vez llegada a aquella población, conferenciar con El-Guebba, representante de la más alta autoridad del Imperio cerca del Cuerpo diplomático allí acreditado.

La conferencia tiene por objeto pedir a aquel alto funcionario imperial, que negocie la paz con España.

Preside la Comisión de notables moros un cherrife de la kabila de Tessa-man, situada entre Alhucemas y Melilla.

Todo eso es rigurosamente exacto. De lo que no podríamos decir lo mismo es de las condiciones de paz a que se han referido muchos comentaristas que también presumían de bien enterados.

Ni he de telegrafiar siquiera los mil y tantos rumores que acerca de ese punto han corrido por la plaza, porque sería perder el tiempo.

Desde los que suponen que la Comisión de notables moros va a pedir a El-Guebba que en la negociación se tome por punto de partida la evacuación por nuestras tropas de las posiciones tomadas a raíz de la egrésión brutal que fue origen de la guerra, hasta los que admiten como posible y aun probable actos de sumisión de los kabileños y concesiones determinadas, hay referencias para todos los gustos.

Huelga decir que todas carecen de fundamento, y que lo único positivo es la marcha de la Comisión y el propósito que la guía.

De todas suertes, ya este sólo hecho tiene la importancia suficiente, para que tomemos de él buena nota, pues revela hasta qué punto se ha abierto camino entre muchos kabileños la idea de que les conviene procurarse la paz.

El presidente de la Comisión de notables moros, hizo el viaje por tierra hasta Nemours, donde embarcó.

De este modo, el cherrife de la kabila de Tessa-man ha evitado pasar por la plaza de Melilla y ni por el inmediato campo moro, donde hubiera podido ser objeto de alguna agresión por parte de los fanáticos que se mantienen partidarios decididos de la guerra, respondiendo a las exclamaciones de agitadores, como el Chady, y de los morabitos, que no cesan en sus arengas bélicas.

La misión de esos notables moros—ocurre preguntarse ahora—¿responde al sentir de los más o de los menos? En averiguarlo estaría precisamente la importancia de la determinación.

Informes de muy buen origen me llevan a creer sin dubitaciones que la decisión responde en absoluto al deseo de las kabilas que pueblan el Rif occidental, y que las restantes, con más o menos entusiasmo y con mayores o menores defecciones, continuarán alimentando la shai'ka.

Lo que puede ocurrir—y esto casi puede asegurarse—es que ese mismo dualismo que tan patentemente se ha manifestado hoy, será para nosotros favorable en cuanto determinará entre los kabileños luchas que habrán de debilitar y destruir de modo extraordinario.

De lo que nada cabe decir en los momentos actuales es de la actitud que adopte El-Guebba ante la demanda de la comisión de notables.

Primero, porque El-Guebba ignora que tal visita se le prepare.

Segundo, porque siendo negocio de tanta importancia, no se aventurará dar un solo paso sin antes pedir instrucciones concretas a la corte de Hafid.

Tal es la nota del día.

Nota oficial

Dice La Epoca:

«El señor ministro de la Gobernación, manifestó anoche que no tenía noticia de la nueva Nota del Sultán, que según

algunos periódicos llegó a Madrid hace dos o tres días, y en la cual se supone que Muley Hafid pide se suspendan las hostilidades en el Rif, comprometiéndose a enviar inmediatamente las tropas que sean necesarias para pacificar aquel territorio, e imponer a los kabileños el castigo que reclame el Gobierno español.

De todos modos, aunque existiera esa Nota, no podría ser esto obstáculo a que el general Marina desarrollase sus planes.

Indudablemente el Sultán abriga las mejores intenciones, y no le vendría mal aprovechar las circunstancias para imponer su autoridad en el Rif. Pero España, estimando como debe esas intenciones, y haciendo justicia a los buenos deseos de Muley Hafid, no puede contentarse con esto, porque la vida de sus soldados y la seguridad de Melilla exigen algo más positivo.

Dada la situación del Sultán, que no le ha consentido concluir con El-Reghli, ¿cómo podría enviar a las inmediaciones de Melilla las fuerzas suficientes para imponer a las kabilas el respeto a los tratados? ¿Está Marruecos en condiciones de sostener en el Rif los elementos que eso exigiría? España necesita hoy hechos, no promesas; y como la ineficacia de éstas se halla prevista en los tratados, en virtud de éstos procede imponer por sí el castigo a los rifeños, y a adoptar todas las medidas que exige la seguridad de Melilla.

Lo ocurrido ahora se ha repetido, en una ó otra forma, cien veces, y tal situación no se puede prolongar.

Las negociaciones con la Embajada

El extremo principal relativo a la evacuación de los territorios que ocupan o que puedan ocupar en lo sucesivo las tropas españolas en los alrededores de Melilla, está siendo discutido.

A las razones alegadas por los diplomáticos españoles para negarse a esa evacuación, contestan los representantes marroquíes diciendo que seguramente cesarán las hostilidades de los rifeños en cuanto se alejen las fuerzas españolas del terror o que consideran como propio las kabilas que en el habitan. En último resultado, el Sultán solicita que cesen las hostilidades por breve tiempo, pues a toda prisa prepara una mehalla fuerte y poderosa que hará entrar en razón, apelando a duros castigos, a los montañeses que mantuvieron la rebelión.

Añaden que en cuanto esa mehalla llegue al Rif, los españoles obtendrán todo género de seguridades, y el libre acceso a las plazas estará garantido.

El Sultán—según el embajador—no quiere guerra con España ni con ninguna otra potencia europea. Estima como el primero de sus deberes mantener amistad con todas, a fin de afianzar su soberanía e imponer el respeto y la sumisión a todos sus súbditos. De sus buenas intenciones son segura prenda los esfuerzos que realiza en el cumplimiento del Acta de Algeciras y en el propósito de atender todas las reclamaciones justas que las potencias le han formulado. Sólo que para ello necesita que se le conceda el debido tiempo; porque en el tiempo que en el escaso tiempo que hace que es soberano del Mogreb, no ha podido realizar lo que su voluntad está dispuesta a cumplir.

Respecto de las indemnizaciones, el Sultán las estudiará y procurará satisfacerlas.

Sobre otros puntos insignificantes, Muley Hafid expresa sus deseos de venir a Melilla a satisfacción nuestra.

Como es natural, todas estas promesas vagas no satisfacen a los diplomáticos españoles, que reclaman hechos y no palabras, para convencerse de la buena fe de los marroquíes, tantas veces desmentida por los acontecimientos. Des de luego se ha negado a conceder la suspensión de las hostilidades. Continuarán las operaciones militares en el Rif con arreglo al plan trazado de antemano.

Entre tanto que estas negociaciones prosiguen, algunos de los moros que han ido a Madrid con el embajador se dedican a aprender el español, para luego abrir cátedras de nuestro idioma en Fez y en Marruecos.

El duque de Zaragoza

Al salir de Palacio el duque de Zaragoza, se encontró con el señor Maura, quien le ofreció su carnaje, rehusándolo aquél, quien dijo que iba a casa del sastre para hacerse el uniforme.

El Rey parece que hubiera preferido que el duque sirviera en el arma de caballería, pero éste, como descendiente de Peláez, ha mostrado empeño en que se le destine a infantería.

Un buen rasgo

El pintor Vinagra ha dirigido una comunicación a la prensa, en la que invita a todos sus compañeros para que cada uno entregue un cuadro al Círculo de Bellas Artes.

Las mencionadas obras se venderán en octubre en pública subasta, destinándose el producto al socorro de los que resulten inutilizados en la campaña de África.

PALMA

En la Secretaría del Ayuntamiento de Mahón se halla expuesto al público a efectos de reclamación el proyecto de presupuesto ordinario para el año 1910.

Ayer se recibió en este Gobierno civil una real orden del Ministerio de la Gobernación por la que se declara a la sociedad Caja de Ahorros y Monte de Piedad de esta ciudad comprendida en el Reglamento sobre Casa de Préstamos.

Ayer por la mañana fué curado en la casa de socorro un joven que con una rueda dentada se había magullado varios dedos de la mano derecha.

Entre los acuerdos tomados por los Seglares Católicos en su reunión general de principios de este mes, figura la celebración de un acto de desagravios por las profanaciones

causadas en Barcelona los días de revolución. Todo este mes van turnando un buen número de Seglares comulgando todos los días por esta intención. El domingo día de la Virgen de la Asunción, la comunión general reglamentaria se creará por este piadoso fin. Por la noche a las siete en la iglesia de Montesión habrá Exposición de S. D. M., sermón por el R. P. Guillermo Vives S. J. y renovación del voto de la Asunción como se hace todos los años.

En la prensa de Barcelona llegada ayer vemos que son esperadas en aquella ciudad, procedente de Mahón dos compañías del Regimiento de infantería de aquel nombre.

Se halla expuesto al público a efectos de reclamación en la Secretaría del Ayuntamiento de Sóller el proyecto para la construcción de un nuevo Matadero.

Ha sido denunciado al Juzgado un individuo presunto autor de haber agredido a una joven produciéndole varias contusiones.

Han sido multados por el señor Gobernador varios individuos por infracción del Reglamento de carreteras.

La guardia civil del puesto de Montuiri ha denunciado al alcalde de la misma a un sujeto por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

En Ibiza se cometió días pasados un robo de un cordero en la finca Son Sini de aquel término municipal.

La guardia civil practicó las oportunas averiguaciones que han dado por resultado la detención del autor que con el atestado instruido al efecto ha sido puesto a disposición de la autoridad competente.

Ayer por la mañana un individuo que estaba descargando unos muebles en un carro, la caballería dió unos pasos hacia atrás derribándole cayendole encima una cómoda.

En bastante mal estado fué trasladado a su casa.

De Sociedad

A bordo del vapor «Balear» llegaron ayer mañana de Barcelona: don Andrés Lupo, don Ricardo Mir, don Francisco Alavedra, don Lorenzo Mayol y familia, don Joaquín Orlandi, don José Ibarra, don Antonio Llorca, don Sebastián Compañy, don Antonio Gomila, don Lucio Flores, don Juan Sans y don Pablo Fuster.

En la comandancia de Marina se ha recibido el nombramiento de capitán de la marina mercante a favor de Antonio Noguera Carbonell.

En el vapor «Isleno» salieron ayer para Valencia el joven médico de San Juan, don Antonio Riera, el ingeniero don Ricardo Zaragoza, don Miguel Carretero, don Pedro Mayol, don José Martín y don Vicente Vaquer.

En el mismo vapor se embarcó el abogado del Estado don Felipe Cardell, subdirector de lo contencioso del Estado.

Ayer mañana salió para Ibiza el diputado provincial don Emilio Morales.

Junta provincial de Instrucción pública

Anteayer se reunió esta Junta bajo la presidencia del señor Gobernador, asistiendo los señores Crespo, Morey, Lopez, Comas, Massanet, Font, Font (don Sebastián) y Adrover (don José).

Se entró de una comunicación del Director del Instituto, participando que durante su ausencia delega para representarle, el vice-director don Sebastián Font y Salvá.

Se entró con satisfacción del acuerdo de la Junta Municipal de Algaída, por el que se consigna un voto de gracias para los maestros y maestras de aquel municipio por el brillante resultado obtenido en los exámenes.

Se acordó anunciar la provisión por traslado de la vacante de la plaza de Maestro de la Escuela pública de niños de Campos.

Se acordó que pase a informes del Inspector provincial de primera enseñanza, un recurso del Maestro de Esporlas, contra el acuerdo del Ayuntamiento de dicha villa por el que suprimió del presupuesto la consignación de retribuciones.

Y se levantó la sesión.

De las islas

Las Juntas Directiva de la Comisión de la Cruz Roja del partido de Mahón en la reunión celebrada ayer acordó iniciar una suscripción popular para recaudar recursos destinados a socorrer las familias de los militares y paisanos que mueran en el campo de batalla de Marruecos.

Además sabemos que dicha comisión está haciendo gestiones para ver de organizar en el «Teatro de Verano» una función a beneficio de las víctimas de la guerra en Melilla.

—Los jefes y oficiales del Regimiento de Infantería de Mahón número 63, obsequian hoy con un espléndido lunch como despedida a su estimado compañero el segundo teniente don José Billón, que sale en el vapor de esta tarde con destino al ejército de operaciones en Melilla.

—Ayer, a las nueve de la mañana salió para Argel el vapor «Villa de Sóller», conduciendo 111 expedicionarios. El vapor estaba empavesado, y el muelle muy animado, pues fueron mu-



Don José Amengual y Mulet
HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Su desconsolado hermano y demás familia al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan se sirvan asistir al funeral que se celebrará hoy a las once en la parroquia de San Nicolás y seguidamente al rosario y conducción del cadáver al Cementerio.

Casa mortuoria: San Bartolomé, 15

chos amigos y familias a despedir a los excursionistas.

Selva

El martes de la presente semana se celebró en este pueblo la tradicional fiesta cívico-religiosa en honor de su patrón, San Lorenzo.

En la Misa mayor, el conocido y notable orador sagrado don Juan Negro, Pbro. pronunció hermoso panegírico, cantando con elocuente y fácil palabra las excelencias y grandezas del glorioso má tir San Lorenzo.

Debido sin duda a que muchísimas personas de esta localidad y de los pueblos comarcanos pasaron a Luch para asistir a las solemnes fiestas celebradas también en dicho día en aquel Monasterio con motivo del vigésimo quinto aniversario de la coronación de la Moreneta; la concurrencia a nuestros festejos cívicos no ha sido tan numerosa como en años anteriores.

Nuestro estimado amigo el joven médico don Miguel Aguiló acaba de establecerse en Selva, su pueblo nativo, con objeto de ejercer aquí su profesión. El señor Aguiló ha ejercido últimamente su carrera en Sanseles, durante cuyo tiempo supo captarse las simpatías y confianza de los vecinos de aquel pueblo.

Celebramos el traslado de nuestro amigo.—C.

AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del Alcalde Sr. Sureda y con asistencia de los Concejales Sres. Cortés, Sampol y Ripoll, Cervera, Ferrer de San Jordi, Planas, Mas, Pcu (don Fernando y don Antonio), Ramis, Trián, Serra, Alemany, Villalonga, Llabrés, Barceló, Calvet, Rover, Jaume, Fuster, Oliver y Roca, Calafell, Oliver, (don Miguel) Canet, se reunió a las siete y media de la tarde ayer el Ayuntamiento de esta ciudad tomando los siguientes acuerdos:

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Igualmente se aprobaron varias cuentas.

Se procedió al sorteo de contribuyentes que han de formar parte de la Junta municipal de asociados quedando elegidos los siguientes:

Don Pedro Antonio Miralles' Ordinas, Diezmo 8; don Cayetano Forteza Fuster, Plateta 57; don Juan Coll Sigo, Misión 76; don Jaime Gelabert Pujol, Arrabal; don Bartolomé Gayá Oliver, Falda de Bellver; don Julián Durán Rosselló, Obispo 11; don Bartolomé Bosch Oliver, Unión 32; don Bartolomé Reus Porcel, Jaime II 33; don Bartolomé Palmer Rosselló, Soler 3; don Bernardo Sastre Tomás, Ribera 29; don Cayetano Sampol Rigo, Arrabal; don Pedro Porres Seca, Terreno; don Francisco Salas Fiol, Santa Fé 6; don Gabriel Fiol Horrach, La Seledad; don Bartolomé Sallur Matas, Son Anglada; don Mateo Abraham Coll, Son Español; don Lorenzo Ferrer Martí, Rambla 4; don Jaime Rotger Seguí, P. del Rosario 8; don Francisco Canet Feliu, Bto. Alonso 4.

Don Leonardo Reus Abraham, Secar del Real; don Guillermo Rigo Tu gores, Son Brunet; don Ventura Fuster Porteza, Sindicato 51; don José Aguiló Valls, Cordelería 25; don Pedro Soler Estabanell, San Miguel 8; don Jorge Vidal Alemany, Monserrat 23; don Juan Riera Queiglas, Santa Belalía 27; don Juan Agullera Vich, Vallori 35; don José Cortés Aguiló, P. del Mercadal 12; don Jose Tous Ferrer, P. de Cort 16; don Felipe Bibiloni Mir, Cordelería 36; don Antonio Vich Queiglas, Galera 11; don Juan Buenaventura Pons, P. Mayor 19; don Sebastián Pizá Clar, Santo Cristo 20; don José Alomar Barceló, Bosch, San Feló 3; don Juan Llompart Queiglas, Fiol 7 y don Miguel Menresa Alemany Hostalents d'en Cañellas.

Se dió cuenta de una proposición suscrita por los señores Pou (don Antonio) y don Fernando) piniendo se construya una nueva alcantarilla desde la calle de San Pedro hasta el Ensanche.

Se acordó que pasara a la Comisión de Hacienda y Obras.

Se entró de una circular del señor Gobernador sobre la formación de los presupuestos para el año 1910.

Igualmente se entró de una circular de la Junta de Damas encargada de reunir fondos para socorrer a los

heridos y muertos en la campaña de Melilla.

El señor Alcalde expuso los motivos patrióticos de dicha Junta diciendo que no dudaba que el Ayuntamiento acordaría un donativo.

El señor Calvet propone que el asunto pasado a la Comisión de Hacienda para que fijara la cantidad e interin se averiguara si existen otras sociedades análogas a esta, pues en este caso la Comisión lo tendrá presente.

Además pidió que se averigüe si este donativo debe ser por una sola vez.

El señor Oliver, d. j., que podía asegurar que no estaba constituida otra sociedad y por lo mismo creía imprudente la proposición del señor Calvet.

Rectificó el señor Calvet, diciendo que podía asegurar que existe otra sociedad constituida.

Intervino el señor Ramis pidiendo que la proposición pasara a la Comisión de Hacienda.

Rectificaron dichos señores. El señor Alemany, dijo, que no comprendía la votación de la proposición cuando en el fondo estaban todos conformes y siendo esto así ¿a qué la discusión?

Conste dijo que no tratamos de desairar a dichos señores sino de hacer las averiguaciones propuestas por el Sr. Calvet y cumplir un deber por el Ayuntamiento de que todas las proposiciones que implican gastos deben pasar a la Comisión de Hacienda.

El Sr. Oliver retiró la proposición quedando aprobada la del Sr. Calvet.

El Sr. Alcalde dijo que aprovechando la ocasión creía oportuno que el Ayuntamiento hiciera lo que han hecho la mayoría de los Ayuntamientos de España, es decir; felicitar por merced del Jefe del Gobierno al ejército que se halla en campaña en Melilla y protestar al propio tiempo contra los actos cometidos por los perturbadores del orden que han dado lugar a los graves sucesos de Barcelona.

El señor Ramis dijo que estaba conforme en cuanto a la primera parte de la proposición, pero que en cuanto a la segunda no podía estarlo por desconocer las causas que habían motivado los sucesos ocurridos y como estos se habían desarrollado.

El señor Alcalde: Los periódicos han publicado detalles oficiales de lo ocurrido.

El señor Ramis: Si el señor Alcalde quisiera explicárnoslos.

El señor Alcalde: No es esta mi misión.

Seguidamente preguntó: ¿Aprueba el Ayuntamiento mi proposición con el voto en contra del señor Ramis?

El señor Calvet dijo que no podía aprobar la segunda parte de la proposición por desconocer con exactitud lo ocurrido.

Añadió que en cuanto a la primera parte estaba conforme.

El Sr. Alcalde: ¿Se aprueba pues la primera parte de la proposición?

Todos los presentes se mostraron conformes.

El Sr. Alcalde: Se pasó a votación la segunda parte.

El señor Pou (don Antonio) propuso que la proposición se formulara por escrito.

Se opuso a ello el señor Alcalde. Entonces el señor Alemany preguntó: ¿A las proposiciones del señor Alcalde, es permitido presentar enmiendas?

El señor Alcalde: Si señor.

El señor Ramis: Pues yo propongo como enmienda que el Ayuntamiento acuerde no haber lugar a deliberar acerca de la referida proposición.

Con tal motivo se produjo un incidente entre el señor Ramis y la Presidencia.

Restablecida la calma el señor Alcalde propuso que se votaran simultáneamente la proposición y la enmienda, entendiéndose que el voto a favor de una significaría que iba en contra de la otra.

El señor Alemany se opuso a ello diciendo que esto podía hacerse cuando eran dos proposiciones una en contra de la otra, pero que en el caso presente en la enmienda lo que se pedía era que el Ayuntamiento no deliberara en cuanto a la proposición.

El señor Alcalde.—Pues yo no permitiré que se vote ninguna proposición antes que la mía.

El señor Alemany.—Nosotros nos opondremos a ello.

Se promovió otro fuerte incidente entre las minorías liberal y republicana y el señor Alcalde dando unos y otros fuertes voces.

Se agriaron las discusiones y el señor Alcalde suspendió la sesión.

El público que no era numeroso hizo demostraciones de protestas contra la suspensión.

El señor Sureda advirtió que el público no tenía derecho a hacer manifestaciones en pró ni en contra.

La gente fué disolviéndose, comentando la movida sesión y sacando consecuencias, cada uno según su color y su temperamento.

La cesantía

del comandante de la guardia municipal

Ayer tuvimos ocasión de hablar con el señor Alcalde acerca de los motivos que le habían inducido a decretar la cesantía del Comandante de la guardia municipal.

El señor Sureda nos manifestó que su determinación obedecía a que el señor Pascual no merecía su confianza para el cargo.

No tengo, dijo, candidato ni siquiera he pensado en persona alguna; sin embargo, espero que saldrá alguna que tendrá las condiciones que yo creo se han de reunir para el cargo.

Protección al soldado

La sociedad Fomento Agrícola de Mallorca con el objeto de contribuir a aumentar los socorros para los soldados heridos en la campaña de Melilla tomó el acuerdo de contribuir con 3,000 pesetas a la suscripción iniciada por S. M. la Reina.

Una vez tomado el acuerdo dirigió el señor Maura el siguiente telegrama:

«Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Min'stros,

Madrid:

El Consejo de Gobierno de la Sociedad «anónima «Fomento Agrícola de Mallorca», además de protestar de los actos vandálicos acaecidos en Barcelona y su provincia, tiene el honor de manifestar a Vuestro cargo con esta fecha pone a la disposición de la Delegación de la Junta de Damas de esta Capital, la cantidad de tres mil pesetas.»

El señor Maura contestó a dicho telegrama con el siguiente:

«Presidente Consejo Ministros el Presidente del Fomento Agrícola de Mallorca,

Entero me con gusto de su telegrama y felicito digna Sociedad que preside por generoso donativo hecho en favor víctimas de la Campaña Melilla.»

Del Ejército

Laull.—Ha sido exceptuado del servicio militar activo por inútil el recluta Benito Mascará Carreras.

Pensión.—Se ha concedido la pensión anual de 1250 pesetas a los huérfanos del teniente coronel don Juan Monteira Viroso.

—El lunes próximo 16 del actual a las 9:30 de la mañana, se verá y fallará en Consejo de guerra ordinario de Cuerpo en el Parque de la Comandancia de artillería de Mallorca la causa instruída contra el artillero de la misma Cristóbal Cervera Rebasas por el delito de hurto.

Ayer marchó a Valencia al objeto de verificar prácticas la sección de ingenieros telegrafistas a las órdenes del teniente señor Barreiro.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer:

Procedente de Barcelona llegó al amanecer, el trasatlántico «Pío IX», amarrando junto al faro del muelle.

Dicho buque tomó a bordo una buena partida de carga que tenía preparada, y saliendo por la tarde para Valencia y escalas para la Habana.

—A las siete de la mañana llegó de Barcelona el vapor correo «Balear» conduciendo la correspondencia, carga y pasaje.

—A las doce y media salió para Ibiza y Valencia, el vapor correo «Isleno», conduciendo la correspondencia, carga y pasaje.

Valores Locales

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro-Carril, Islaña Marítima, etc.

CULTOS

Para hoy: Empezan en Santa Catalina de Sena dedicadas a las Asunción de N. ra. Señora. Exposición a las nueve; a las diez Misa cantada por la R. Comunidad; por la tarde a las siete Rosario, ejercicio propio de la Asunción de la Virgen y reserva de S. D. M.

TELEGRAMAS

LOS SUCESOS DE MELILLA

Madrid 13 a las 14. Relevo de guarnición. Se han recibido de Melilla noticias del día de ayer dando cuenta de haberse verificado el relevo de la guarnición del campamento de Amet el Hach de un modo admirable y satisfactorio.

de San Lorenzo, pero pasa de 32 años de edad. Buques a Melilla. El ministro de Marina, señor Ferrandiz, ha ordenado al jefe de la Escuadra de instrucción que se halla en Barcelona, que zarpe para Melilla el crucero Carlos V, el Princesa de Asturias y el torpedero Osado, a los que se unirán el Audaz y el Terror.

danlo cantidades que invertiran en corridas próximas. La suscripción en los dos días que hace que se constituyó la junta alcanza a la suma de cerca de 15.000 duros. Animo de los soldados.—Obsequio. Afirman desde Melilla que el ánimo de los soldados es excelente mostrando deseos de salir de la inacción actual.

FABRICA DE ANISADOS Y LICORES DE ANTONIO NADAIL. Anis TUNEL. PARA EL PELO. Includes an illustration of a factory and a bottle of Anis TUNEL.

PETROLEO GAL PARA EL PELO. Una certificación del Laboratorio Municipal de Madrid garantiza que el Petróleo Gal es inofensivo y no puede inflamarse. Incluye una ilustración de un hombre aplicándose el producto.

Publica además los decretos de Guerra, Marina y Gobernación ya telegrafados al ser firmados. Publica además una Real orden disponiendo se provean dos plazas de alumnas internas gratuitas del Colegio de la infanta María Teresa de Madrid y tres plazas de internos del Colegio politécnico de Tarragona.

COTIZACIONES. Madrid 13 a las 18'30. Interior cotador 84'35, Interior fin de mes 84'40, Amortizable, 5 p. 101'35, Amortizable nuevo 94'25, Banco de España 455'00, Compañía Tabacalera 391'00, Francos 9'50, Libras 27'57, Exterior (sin cupón) 96'62.

NOTICIAS SUELTAS. Madrid 13 a las 1. Una disposición. Se ha dispuesto que los jefes y oficiales que estando en situación de supernumerarios ó reemplazo pasen a activo, disfruten el sueldo entero desde que salgan de su residencia actual por causa de las circunstancias.

SE ALQUILA. el segundo piso derecha con agua y otras comodidades de una casa sin número de la calle de la Gloria en Inca. Informarán en la planta baja de la misma casa.

Academia TRYOL-SOLER. Preparación militar y de telegramas. Informes: Huertos, 40, 2.

OPTICA NORTE-AMERICANA. Lo más nuevo, cómodo y elegante. Cristales de todas clases. Generos de 1.ª calidad.

GUÍAS DE VALENCIA. Se vende en la librería de Aienagual y Muntaner, Cadena, 2, Palma.

ESTADÍSTICA

Nacimientos. Desde el día 30 al 31 Julio.—Varones 3, Hembras 6. Matrimonios. Día 30.—Ninguno. Día 31.—Ninguno. Defunciones. Día 30.—Vicente Pujadas Alonso, 38 años, casado, c. Bayarte, neumofilia, -María Monensul y Canals, 60 años, viuda, Hospital, apoplejía, -Sebastián Juan y Pou, 63 años, viudo, Témino, albuminuria, -Antonina Barceló Ribot, 50 años, casada, Témino, fiebre infecciosa (tifosa), -Antonio Barceló Gamundí, 6 días, Témino, eclampsia. Día 31.—Juan Morro Morell, 78 años, viudo, Témino, enteritis crónica, -Francisco Mas y Mas, 64 años, casado, Hospital, endocarditis, -Concepción Roselló Estades, 30 años, soltera, c. Carmen, tuberculosis, -Mateo Crespi Juan, 2 años, c. S. Agustín, bronquitis.

Renault, se vende, de 10 12 caballos en buen estado. Informarán San Cayetano, 16.

LAS MONJAS

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Utilísima en la estitquez habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis (colico-miserere).

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

BELASCOAIN (NAVARRA)

Agua especial para la mesa y régimen de los artríticos

Curación segura de los cólicos del riñón e hígado, cálculos y arenillas de la vejiga, gota y demás enfermedades derivadas del artritismo.

De venta en esta capital, en la farmacia y droguería de DON JOSE MIRÓ, Colón, 22.



Depilatorio Maria Stuard

Usando este Depilatorio nunca tendreis vello

La mujer, en todas sus edades debe procurar ser siempre bien parecida

- El Depilatorio Maria Stuard
- El Depilatorio Maria Stuard
- El Depilatorio Maria Stuard
- El Depilatorio Maria Stuard
- El Depilatorio Maria Stuard
- El Depilatorio Maria Stuard

es el mejor de todos los depilatorios, por sus sorprendentes y maravillosos resultados. Es el más eficaz e inofensivo, pues no irrita el cutis por delicado y fino que este sea. Es el más eficaz, porque con su uso se obtiene la completa desaparición de todo vello y pelo. Es el más intensivo, por ser el único cuya aplicación no perjudica nunca, por mucho tiempo que se use. Es indispensable en todo tocador por su elegante presentación en frasco de cristal tallado y por ser el único que no despidie mal olor, pues el polvo contiene un perfume delicado. Es el más práctico porque en muchos casos, y especialmente en edad juvenil, bastan una ó dos aplicaciones para que desaparezca por completo el vello y pelo, y no vuelva a reaparecer. No mancha y deja el cutis terso y hermoso. Deben usarlo las señoras y señoritas en todas sus edades. Las madres deben aplicarlo á aquellas de sus hijas que en principio les aparece vello. Los jóvenes que por su edad no tienen bien poblada la barba y bigote, evitarán con su uso las molestias de afeitarse. También evita erupciones en la cara etc., etc.

N.º 1.—Para que desaparezca el vello

N.º 2.—Para que desaparezca el pelo

Los prospectos explican el modo fácil de usarlo.—De venta en Palma de Mallorca: Droguería de la Sra. Viuda de José Juan, calle Marina, 20, 22, y 24 y principales droguerías y perfumerías de España y Portugal.

LA PECUARIA MALLORQUINA

Autorizada la publicación del anuario por la Comisaria General de Seguros EL DIA 28 DE MAYO DE 1909

PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, Palma de Mallorca

Esta Sociedad constituida legalmente y propuesta para su inscripción, después de constituido el depósito que marca la ley y Reglamento acerca de las empresas de seguros de 14 de Mayo y Real Decreto de 12 de Agosto de 1908, asegura á todo evento, después de vacunado, todo el ganado de cerda, ya sea destinado al pastoreo, ya sea destinado al engorde.

«LA PECUARIA MALLORQUINA», la primera y única sociedad de esa índole, establecida legalmente en PALMA DE MALLORCA, paga en caso de siniestro, todo el valor que tuviera el asegurado al ocurrir el siniestro.

Para informes en los pueblos á los Señores Profesores Veterinarios de los mismos, y en Palma, en el domicilio social, PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PRINCIPAL.

Se alquila En la calle de Jaime Ferrer, número 31, un segundo piso nuevo y muy ventilado, con terrado y coladuría independiente y preciosas vistas al puerto. Para informes en el principal.

Café Tanto se vende como se traspasa, pues se halla establecido en punto céntrico de esta capital. Informarán: «Casa Anunciadora», Pelaió, 8.

Se alquila un segundo piso en la calle de Jaime II, núm. 33, con agua. Informarán Sombriería de Reus, en la misma calle.

Academia Garcia Goy Única verdadera de Correos, el número 1 de toda España y 23 plazas en la pasada oposición. Anunciadas nuevas oposiciones para Octubre con 1.500 plazas. Se venden programas 50 céntimos. Se remite fuera por 60 céntimos en sellos de correos. Paseo de Gracia, 4, 3.º (antes Jovellanos, 1), Barcelona.

Fiso 2. para alquilar Nuevo, grande, bien decorado, con abundante agua de fuente á grifo, pizas para lavar y coladuría, situado calle de la Gloria, número 13. Informarán en el mismo.

Finca para vender en «Son Suñerets» contiene seis habitaciones, con agua de fuente y jardín, que da un rédito de 75 pesetas mensuales. Darán Informes «Casa Anunciadora», Pelaió, 8.

Se alquila grandioso local, propio para industria ó sociedad, de 16 por 10 metros, muy ventilado y mucha luz. Informarán Olmos, 96.

LLOYD ITALIANO
Compañía de vapores rápidos y directos ENTRE BARCELONA Y BUENOS AIRES
Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para señoras y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos transatlánticos.
PROXIMAS SALIDAS
LUISIANA, 8 Agosto
CORDOVA, 22 Agosto
INDIANA, 2 Septiembre
P. MAFALDA, 10 Septiembre
FLORIDA, 22 Septiembre
LUISIANA, 2 Octubre
Servicio y cocina Española
Para pasaje y carga dirigirse á las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires).

CURACION RAPIDA Y SEGURA de las Enfermedades Urinarias
SANTALOL SOL
Este principio activo de la ginepro de Santal, cuya esencia se ha reconstruido para obtener un medicamento que actúa directamente sobre el sistema urinario, curando la GONORRREA en todas sus formas: GONORRREA CLASICA, ALBIDINA, TUBERCULOSA y otras. No irrita y es eficaz.
Aviso Para evitar en cuanto sea posible que los enfermos padezcan de complicaciones en el momento de tomar el medicamento, se recomienda que se tome el medicamento en un vaso de agua fría y que se tome el medicamento en un vaso de agua fría y que se tome el medicamento en un vaso de agua fría.
Venta en todas las Farmacias, dirigidas los señores de la Compañía, Pelaió, 8.

ARTHUR KOPPEL

EXPERTOS PRUEBAN MIS VOLCADORAS PATENTADAS

Real Comp.ª de Canalización y Riegos del Ebro
Servicio técnico
Tortosa 5 de Marzo de 1909
Sr. Excmo. de Arthur Koppel.
Representantes: Sres. Roviralta y C.ª, Barcelona.
Muy Sres. nuestros: Tengo la satisfacción de comunicarles que tanto el material de las volcadoras, como las volcadoras de la casa Koppel, han dado en las obras del Canal del Ebro, un resultado excelente á pesar de hallarse sometidas á un trabajo rudo en los túneles y en las trincheras de piedra.
La máquina horningonera hace una buena mezcla. El aparato distribuidor del agua funciona perfectamente. Con esta máquina se han manipulado hasta la fecha unos 4.000 metros cúbicos de hormigón sin hacer en ella reparaciones de ninguna especie.
El Ingeniero D.º
RAFAEL IZQUIERDO
DEPOSITARIOS ROVIRALTA Y C.ª Ing. 24-ANCHA-24

Vías - Ptaos - Machacadoras - Locomotoras - Vagonets - Cambios - Hormigoneras - Perforadoras

LA BORRACHERA NO EXISTE YA.

Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso

Se puede tomar en café, té, leche, floor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES: EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUREZ.

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar el borracho del alcohol, (cerveza, vino, elenico, etc.) Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana ó hija del bebedor pueden administrárselo sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura. El polvo COZA ha reconstruido millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces, ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.

La Casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra. El polvo Coza es garantizado inofensivo.

El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al por mayor.

Los depositarios no dan muestras, más don gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su farmacia.

COZA HOUSE, 78, Wardour Street, Londres, W.1, Inglaterra.
Depósitos en PALMA DE MALLORCA: CENTRO FARMACEUTICO

VAPORES DIRECTOS de Pinillos, Izquierdo y C.ª de Cadix

Línea de la América del Sud
Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de puerto de Barcelona, el día 20 Agosto, el vapor **BARCELONA**
Admite carga y pasaje para dichos puntos.
Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, S.ª Jugué, se, Palma.

Fábrica de anisados y lieores de Feliciano Fuster Molinas (Santa Margarita)

Especialidades de la casa
Licor Benedetto y Anís Fuster

Sociedad general de Transportes Marítimos

A VAPOR DE MARSELLA Línea de Buenos Aires
Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés **PARANÁ**
admitiendo carga y pasaje.
Informarán en Palma los señores Miguel M.ª Granada y C.ª, Plaza Antonio Maura, núm. 41

Vapores-correos italianos con itinerario fijo y directo PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Servicio rápido SEMANAL, combinado entre las Compañías «Navegazione Generale Italiana» y «La Veloces»
GRANDES Y VELOCES VAPORES
en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato.
Próximas salidas de Barcelona
ARGENTINA, 15 Julio, SAVOIA, 26 Agosto
ITALIA, 12 Agosto, REGINA ELENA, 27 Agosto
RE VITTORIO, 13 Agosto, UMBRIA, 6 Septiembre.
SERVICIO Y COCINA ESPAÑOLA
Admite carga y pasajes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clases para dichos puntos y también para LAS PALMAS, (Canarias).
Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad, 3, Palma, (frente al Borne).

Sociedad Anónima Española KORTING

APARTADO, 28.—BARCELONA

- Calefacciones higiénicas, para edificios públicos y casas particulares, por vapor de baja presión y agua caliente.
- Secadores para usos industriales.—Tubos de alata.
- Instalaciones hechas en Palma.

Grand Hotel Crédito Balear
Círculo Mallorquín
Caja de Ahorros y Monte de Piedad
Delegación en Baleares: ENRIQUE ORDINAS, ingeniero electricista, calle de la Palma, número 5.—PALMA.